

La Voz de Guipúzcoa

Domingo 6 de Octubre de 1918

Diario Republicano

N.º XXXIV.-SAN SEBASTIAN.-N.º 11.906

LA EPIDEMIA REINANTE

por el

Doctor Gershberg

La actual epidemia, que presenta los caracteres de una «gripe con complicaciones», no es una enfermedad moderna, como cree la mayoría del público.

Ya en el siglo V, el sabio médico y filósofo Hipócrates la registró como una enfermedad peculiar. La primera vez que se presentó en forma epidémica, fué en Europa en el año 1520, haciendo ya por aquella época numerosas víctimas. En el año 1557, reapareció la epidemia en América con caracteres más graves. Muchos años después, en 1890, se presentó nuevamente la enfermedad en su más paligroso aspecto. Atacó á casi el mundo entero; á cada país, á cada población, á cada casa, produciendo víctimas que se elevaron á varios millones.

La primera «gripe» con complicaciones peculiares y peligrosas se presentó en el año 1889; hizo su debut en Asia y pronto se trasladó á Rusia, de donde pasó á España, Alemania, Francia é Inglaterra, y desde allí al Norte y Sur de América, África y Australia, sin dejar de visitar ningún sitio del planeta, y no sin causar antes numerosísimas víctimas de todas clases y razas, de todas profesiones y edades.

Esta enfermedad general ha producido gran alarma en el mundo entero, por no saberse las causas que la motivan. Los Gobiernos, las Academias, los laboratorios han hecho esfuerzos extraordinarios y han fijado premios destinados al que pueda explicar la causa de la epidemia. En el año 1892 se aclaró este misterio con un descubrimiento del sabio profesor Pfeiffer, quien hizo público con demostraciones sus trabajos sobre la «gripe», dando por causa de ella á un bacilo nuevo observado por él y que tomó el nombre de su descubridor.

El bacilo Pfeiffer estaba, pues, considerado como la causa principal de la epidemia. El microbio entraba en el cuerpo por las vías respiratorias y atacaba la garganta, el pecho, el estómago, los intestinos, los nervios, los músculos, etc., causando fiebre, malestar, dolor de cabeza y vómitos (en algunos enfermos). Si se descubría la enfermedad, adquiere complicaciones como la broncopulmonía, gastritis, enteritis, faringitis, laringitis, etc., tomando la forma grave. Pero será necesario que para dar mayor claridad á estos asuntos y ponerlos más al alcance del público en general, hagamos una clasificación sistemática en los sucesivos artículos que hemos de publicar sobre esta materia.

La epidemia actual se ha presentado en las más peligrosas formas y con las más graves complicaciones, como he podido observarlo diariamente en mis visitas á los hospitales de Madrid y al Hospital civil de San Sebastián. En los enfermos que he visitado, se presenta no solamente en formas broncopulmonares, gastro intestinales, faringolaringales y cardiales, sino también en forma hemorrágica. Algunos enfermos entran al hospital con fiebre de 39 á 40 grados, dolores de cabeza, algunos vómitos, y recientemente he podido observar á varios pacientes que tuvieron hemorragias por el rectum durante algunos días, y que quedaron en estado de profundo abatimiento y con consecuencias graves. Estas nuevas formas son todavía un misterio para los médicos.

La teoría nueva será la siguiente: el bacilo Pfeiffer no puede ser la única causa fija y específica de las formas de esta epidemia de hoy. Seguramente, estas variaciones patológicas en los diferentes órganos atacados, son la obra de un nuevo y más fuerte y más resistente bacilo, al que hoy podemos llamar el microbio X.

En conjunto, el misterioso microbio fatal X, no será solamente la causa fija y específica de la epidemia del año 1918;

tiene también agentes subordinados que en combinación con los microbios realizan el diabólico trabajo en el organismo.

De las causas meteorológicas, técnicas, sociales, fisiológicas, condicionales, circunstanciales é higiénicas me ocuparé en sucesivos artículos, pues ya hemos dicho que necesitamos hacer una clasificación sistemática de las causas, síntomas, diagnósticos, formas, complicaciones, profilaxis preventivas y tratamiento á seguir. De todo eso haré una divulgación clara y razonada.

Doctor J. M. GERSHBERG.
(«Har-Zvi»)

San Sebastián.—Hotel Biarritz.
Octubre, 5, 1918.

POQUITO A POCO!...

Es una vergüenza, una indignidad, cuanto se quiera; pero no hay más remedio que ajustarse á las órdenes de un Gobierno que ni es nacional ni es de altura, sino un fracaso-cumbrado.

Ayer publicamos un suelto que la tarde del viernes apareció en las columnas de «La Crónica». Hoy reproducimos el siguiente suelto que, con el título de «El torpedeamiento del «Mercedes», encontramos en la sección telefónica de San Sebastián de nuestro colega «La Rioja», de Logroño, correspondiente á su número de ayer:

«En la Casa de socorro han ingresado dos individuos con heridas de gravedad. Se supone pertenecen á un vapor que ha sido torpedeado esta mañana en las inmediaciones de este puerto.

Poco después se ha sabido que el vapor hundido es el «Mercedes», de la matrícula de Bilbao, y de cuya tripulación se asegura han perecido veinticinco hombres.»

El señor Dato, que, como ministro de Estado es una lamentable desdicha, y que ha defendido dentro del Gobierno, con energías que hubieran estado mejor empleadas en asuntos internacionales, la necesidad absoluta de imponer á la Prensa un brutal silencio, ¿cree justo que el referido periódico y todos los colegas de Madrid hayan dado cuenta del torpedeamiento del «Mercedes», hecho ocurrido á la vista de este puerto, y que á nosotros se nos indicara, por orden suya, la prohibición de que hicieramos referencia á ese suceso lamentable?

¿X pensar que la noche del 21 de Marzo se creyó que el Gobierno formado en aquel apurado trance salvaría á España ¡Qué acertados estuvimos al no asociarnos al regocijo que produjo la elevación al Poder de los actuales ministros! Poco más de seis meses han transcurrido desde aquella fecha y ya se hallan los flamantes consejeros completamente destrozados. Y se comprende. Como en este caso del «Mercedes», la injusticia y la arbitrariedad han sido el lema en que han inspirado casi todos sus actos. Y así no se gobierna nunca, y menos en los críticos momentos porque atraviesa España.

¿Conoce usted El Sanolan?

FIJESE EN LA PAGINA 4

HACIA EL FIN DE LA GUERRA

Alemania ha pedido la paz

POR TELÉFONO

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Madrid 6 4,50 mañana

Acaba de recibirse un largo radiograma de Nauen en el que se da cuenta de la sesión celebrada en el Reichstag con motivo de la presentación al Parlamento del nuevo gobierno presidido por el nuevo canciller príncipe Max de Bade.

Estaban presentes los representantes de todas las potencias neutrales y amigas de Alemania, las autoridades imperiales, etc. El canciller empezó hablando del programa de la paz, diciendo que las bases de dicho programa habían sido fijadas antes de hacerse cargo de la cancellería, de acuerdo con los partidos de la mayoría.

Dijo luego que el nuevo gobierno está apoyado en todas las representaciones del país, y recuerda á tal efecto la contestación que dieron gobiernos anteriores á la nota del Papa y la aprobación incondicional del Reichstag.

Cree que los convenios de paz concertados no deben ser un obstáculo para la paz general.

El nuevo gobierno abordará directamente la reforma de la constitución prusiana

y la abolición de las instituciones militares.

A continuación dice que basándose en el acuerdo de todas las autoridades del imperio y en el consentimiento de los aliados que han adoptado unas idénticas actitudes, ha dirigido en la noche del 4 al 5 del corriente, por mediación de Suiza á Wilson, una nota telegráfica invitándole á emprender pasos para lograr la paz y entrar en contacto con este fin con todos los estados beligerantes.

La nota llegará á poder de Wilson hoy probablemente y se refiere al mensaje al Congreso de 3 de Enero y al discurso de 27 de Septiembre último, en el cual Wilson expone su programa para la paz.

Acaba el canciller diciendo que ha dado este paso en interés de toda la Humanidad, que desde hace cuatro años está sufriendo esta guerra y que no pretende alcanzar una paz separada sin éxito, sino ayudar á traer al mundo entero la paz de una inteligencia sincera.

En la nota invita á Wilson á que dé pasos conciliadores cerca de todos los beligerantes.

LA EPIDEMIA GRIPAL

POR TELÉFONO

(De nuestro corresponsal)

Madrid 6, 0-15.

Ayer se facilitaron en Gobernación estos despachos oficiales:

De Badajoz.—Hay muchos atacados de gripe en varios pueblos.

En Cabeza del Buey lo están más de 300 vecinos.

Se ha enviado material sanitario, médicos y adoptado disposiciones profilácticas rigurosas.

De Pontevedra.—De 72 Ayuntamientos que componen la provincia, existe la epidemia en 22.

Se ha presentado con caracteres benignos. De Huesca.—Tiende á decrecer la enfermedad.

Sin embargo, se advierten nuevos focos en algunos pueblos.

De Coruña.—La epidemia es benigna.

En Ferrol han fallecido tres peñanos y un soldado.

De Burgos.—Se difunde el mal.

El tipo epidémico está en Lerma, donde ayer se registraron dos defunciones.

De Pamplona.—En Los Arcos se han registrado once defunciones de neumonía purulenta.

Para este pueblo han salido inmediatamente el inspector general de Sanidad.

A Las Palmas llegó anteayer el tras-

lático «Infanta Isabel», con 500 atacados de gripe.

Ayer se registraron entre ellos nuevas defunciones.

Los enfermos fueron desembarcados y trasladados á un lazareto.

Fuerzas del Ejército acordonan el peñolón.

Se elogia unánimemente la labor realizada por el alcalde, que es médico.

Dicha autoridad ha desplegado un celo extraordinario.

El gobernador militar ha ordenado igualmente toda clase de facilidades, entregando á la beneficencia pública camas y utensilios para los hospitales.

Las personas pudientes también han hecho importantes donativos.

Se ordenó que el vapor «Infanta Isabel» retornase á Vigo, de donde procedía, con los pasajeros sanos.

Estos, llenos de temor, no quisieron obedecer la orden, manifestando que se quedaban en tierra.

Nadie se explica cómo el buque no regresó á Vigo inmediatamente después que la enfermedad se había enseñoreado del pasaje.

Muerte de la hija de Maura

POR TELÉFONO

(De nuestro corresponsal)

Madrid 6, 4'45.

A las dos y media de esta madrugada ha fallecido la hija del señor Maura, esposa del señor Rodonot.

Hotel Marie Cristine Annex

La Maison Lewis, 16 rue Royale, París, prévient les dames élégantes qu'elle vient de recevoir de sa Maison de Paris une nouvelle collection de merveilleux vêtements simples, élégants et de sport ainsi que de très beaux coussins, de superbes manteaux, capes et fantaisies de fourrure, bonnets argentiés et autres et de très beaux saes.

Exposition de 10 h. á 6 h. pour 3 heures seulement.

VEANSE INFORMACIONES DE INTERÉS EN LA PAGINA 9.

HIPODROMO DE SAN SEBASTIAN

TEMPORADA DE VERANO - OTOÑO

Hoy domingo 6 de Octubre, á las tres y media de la tarde

GRAN PREMIO DE OTOÑO

40.000 francos en premios

Tren especial con salida de la Estación de Amara á las tres de la tarde